
 

Compte-rendu de la mission du 9 au 17 octobre 2023 

Fiche 2 :  Solidaire Paas Yam et ses annexes   

Site de l’école et au domicile de Souleymane, 10 et 11 octobre 

 

Sur le site de Solidaire Paas Yam 1 

La rentrée des élèves était effective depuis une semaine environ. 

L’école primaire 

Sur le site historique, Solidaire Paas Yam fonctionne avec deux classes différentes par niveau (A et B), 

plus un CM2 C qui regroupe à la fois les redoublants (ceux qui ont raté le CEP) et les « nouveaux 

inscrits », cad des nouveaux entrant cette année dans l’école sans doute attirés par les bons résultats 

au CEP (certificat d’études primaires). Pour nos parrainés suivis, il est à noter que l’an dernier les 5 

redoublants ont pu décrocher leur CEP. 

Il est difficile d’avoir les effectifs globaux de l’école primaire (des inscriptions peuvent se faire encore), 

mais cela doit sans doute tourner autour des 900 élèves comme l’an dernier. Pour notre part, il nous 

reste 11 élèves que l’on accompagne encore en parrainages suivis jusqu’à leur CEP : 5 sont en CM2 

(dont 4 redoublants), 3 en CM1 (dont 1 redoublante), 2 en CE2 (dont 1 redoublant) + une 

redoublante en CE1 

Le centre d’éveil Svetlana 

Rappel, notre dispositif de parrainage évolue vers une mutualisation destinée à assurer le 

fonctionnement du centre d’éveil, un repas quotidien pour tous et le suivi santé d’un infirmier 

pédiatre. A terme, tous nos parrains seront donc, s’ils acceptent le principe, affectés à cette 

mutualisation. 

          

Il y a actuellement environ 140 élèves présents au Centre d’Eveil et nous avons transmis à Vanessa, la 

directrice, qu’elle peut recruter 18 ou 19 élèves à parrainer, quelle que soit la section. Cette variation 

tient au fait qu’une élève de grande section aurait dû être, au regard de son âge, inscrite en 

CP1…mais comme la famille n’a pas les moyens de payer une inscription, elle est revenue en grande 

section. Dans le dialogue, Souleymane nous a dit tenter de voir ce qu’il pouvait faire avec Manefyam 

pour l‘inclure dans le renouvellement de leurs parrainages en primaire, on ajustera en fonction des 

réponses données. 

Le jardin scolaire 

C’est encore le point faible : peu utilisé en saison des pluies et destiné l’an dernier à la seule 

production d’oignons pour la cantine scolaire…le jardin n’avait pas repris ses activités, mais devrait le 

faire dans les semaines à venir. En espérant que son activité sera dynamisée par le nouvel enseignant 

qui va en assurer le suivi et qu’une solution pourra être trouvée pour son fonctionnement en saison 

des pluies (ce qui correspond à la période des congés scolaires). 

 



La société Nestlé qui suit les écoles dotées de jardin pédagogique a de nouveau récompensé Solidaire 

Paas Yam sans que l’on sache très bien quel lien a été fait avec les réelles activités du jardin…le 

meilleur élève de CM2 a reçu un vélo, les 5 autres des « gadgets » divers et l’instituteur de CM2 C 

dont les résultats furent excellents, une prime de 100 000 FCFA. 

 

Les annexes : maternelle et primaire de Paas Yam 2 

 

Sur le terrain où se situent à la fois le jardin Bangr Nooma (voir fiche à venir) et le domicile de 

Souleymane, il a donc été construit une annexe de l’école Paas Yam qui comprend : 

- Un bâtiment 3 classes de maternelle + une cantine + une aire de jeux + un bloc latrines 4 

portes (dont une cabine GMH et deux urinoirs) : toutes les salles sont équipées et décorées. 

Un mur d’enceinte a également été construit.  

 

                
 

Pour la maternelle, Souleymane a recruté une coordonnatrice ancienne agent de 

l’encadrement social ; deux monitrices dont la femme de François Nana (l’infirmier pédiatre 

de Paas Yam) et une stagiaire. 

- Un bâtiment trois classes pour le primaire + un bloc latrines 6 portes (dont une cabine 

GMH). 

                      

-  Il a été recruté un directeur qui assure la classe de CE2 (ancien directeur d’école déplacé 

interne de l’Est du Burkina, arrivé sans rien avec femme et 4 enfants à Ouagadougou) et deux 

institutrices (Marie et Sarata). 



- Les travaux d’adduction d’eau ont été particulièrement soignés (des lave-mains avec des 

robinets économiseur d’eau, des points d’eau avec petit lavabo dans les salles de classe), c’est 

le cas aussi des carrelages dans les blocs latrines qui montent à près de 70 cm de hauteur 

              

Ouverture et effectifs 

Le pari d’ouvrir les 3 classes de maternelle et 3 des six classes de primaire vise à tenter d’accueillir le 

plus possible de fratries du quartier : cependant en ce début d’octobre, les effectifs sont encore 

clairsemés, mais peuvent encore évoluer, une vingtaine d’élèves seraient en maternelle sur les trois 

sections et une trentaine pour les trois classes primaires…  

La maternelle a dû évoluer avec les habitudes des habitants du quartier, plutôt aisés, qui travaillent 

souvent en ville, elle accueille donc certains enfants jusque 17h comme au primaire.  

La cantine qui ne fonctionne pour le moment que pour un nombre assez réduit est administrée à 

partir du local de la maternelle et c’est la jeune épouse de Kader (le fils de Souleymane) qui s’en 

occupe cette année. 

Parrainages 

Dans nos discussions avec Souleymane, nous avons pris la décision de limiter le développement des 

parrainages dans cette annexe de Svetlana pour une raison simple, c’est que la « clientèle » du 

quartier ne relève pas vraiment de l’aide sociale (grosses villas). Nous concentrerons donc, sur la 

demande de Souleymane, l’essentiel de nos parrainages sur le site de Paas yam 1 qui se situe dans un 

quartier d’habitat dense non loti (sans eau courante ni électricité). 

Nous avons créé cependant une réserve de 5 parrainages mutualisés possibles dont deux devraient 

trouver rapidement preneur pour scolariser le quatrième enfant du directeur et le petit dernier du 

gardien du site…D’autres pourraient, si besoin, être proposés à de jeunes mamans actives au jardin 

Bangr Nooma. Mais selon Souleymane l’extension de ce volume des parrainages ne devrait pas être 

une priorité.  

Un bilan plus clair pourra sans doute être fait en février 2024 lors de notre prochain passage. 

Il est clair que cette année le fonctionnement des annexes risque de se faire à perte, mais le site 

d’origine (Paas Yam 1) devrait compenser cela par l’importance de ses effectifs et Souleymane reste 

confiant sur les années à venir…avec l’installation de nouvelles familles dans le quartier. En effet tout 

le secteur est en pleine construction de villas.  

Le financement des annexes 

Nos échanges ont permis de comprendre le montage financier de cette opération importante : 

- La construction des bâtiments et de l’enceinte de la maternelle + le forage + le mobilier de 

l’école primaire représente, à la louche, une dépense d’environ 40 millions de FCFA (pas loin 

de 61 000 €) qui ont été financés par la vente de parcelles qui avaient été attribués aux 

habitants étant d’origine de Nioko2 (ce qui est le cas de la famille de Souleymane) ; 

- Le projet a bénéficié d’un prêt sans intérêt de Manefyam (assoc. de Haute Loire attachée 

depuis longtemps à Paas Yam) à hauteur de 2400 € et d’un don de 1 500 € qui ont servi au 

mobilier et aux jeux de la maternelle, un autre don issu d’une amie anglaise de Souleymane 

a pu apporter un complément d’environ 3 050 € au montage du projet qui s’est donc fait sans 

endettement bancaire. 



 

 

 

- Par ailleurs, le château d’eau et le polytank relève d’une avance faite par Alassane, le frère 

de Souleymane et directeur de l’entreprise ERT qui a accepté d’être remboursé « quand cela 

sera possible ». 

- Les latrines, très soignées dans leurs finitions, ont été la contribution de Mil’Ecole au projet, 

la dépense finale dépasse légèrement les 10 000 € accordés (355 €) et le différentiel a été pris 

en charge par Souleymane. 

Projets sur le site 

En toute logique l’été prochain, Souleymane entamera la construction d’un nouveau bloc de trois 

classes primaires afin de compléter son école, la décision d’ouvrir trois nouvelles classes sera alors 

prise soit en une seule année, soit progressivement. 

Nous avons aussi pu évoquer l’avenir tout en indiquant à Souleymane que nos moyens seraient 

limités dans les circonstances politiques actuelles de pénurie de crédits publics : 

- Les besoins portent avant tout sur le second bloc trois classes et son mobilier. 

- Le dispositif d’adduction d’eau est actuellement suffisant pour le fonctionnement de l’école, 

même avec trois nouvelles classes. 

Association ATK 

La transformation de Solidaire Paas Yam en association ATK semble être au point mort : en raison de 

l’urgence à conduire les travaux sur le site de l’annexe, Souleymane nous a dit ne pas avoir eu le 

temps d’aller au terme du processus même si les textes réglementaires sont là…Il s’est engagé d’ici la 

fin de l’année 2023 à aboutir à une AG constitutive de l’association qui devrait coiffer les deux 

structures, à savoir Solidaire Paas Yam et ses annexes. 

 

Voir sur le site de Mil’Ecole l’ensemble de nos actions avec Solidaire Paas Yam 

http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-paas-yam/ 

et 

Parrainer des enfants avec Mil’Ecole au Centre d’éveil Svetlana 

 

 

 

http://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-paas-yam/
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